
科隆协助中国公司在德国设立子公司

机会，在科隆向你招手！

9月23日科隆市长罗特斯与中国外国专家局局长季允石签署了科隆市政府与中国外国专
家局合作备忘录，科隆经济局副局长Josipovic（ 后中）及中德双方共同见证签约仪式

　　科隆是一个历史悠久的欧洲名城，

2000多年前古罗马人在莱茵河畔建立了殖

民地，历史遗留的足迹至今依然对这座古

城有着深远的影响。古罗马人的热情与奔

放造就了科隆独有的开放性和包容性，科

隆人的多元化文化精神也影响着其他周边

地区，比如它的邻居法国。

　　科隆现有常住居民来自180个不同的

国家，其中约2000多人来自中国。科隆市

经济促进局将中国列为国际商务重点优先

合作伙伴，不仅仅是因为在科隆居住着许

多中国人，而是因为中国是一个巨大的、

充满发展活力的经济体。

　　为了更好地帮助中国公司进入德国乃

至欧洲市场，科隆为投资者提供了最专业

的服务、最优惠的政策和最佳的资源。对

于那些注重产品新品研发和保证产品质量

的中国企业而言，科隆是他们走出国门进

军欧洲市场的最佳选择。

　　科隆地处欧洲的心脏位置，得天独厚

的地理条件以及优质完善的城市配套基础

设施是投资者选择科隆的重要理由，但最

为重要的因素则是 "软件"配套上的创新

与投入。科隆市经济促进局已经根据中国

投资者的需求特点制定了专门的方案，为

中国企业提供个性化全方位的优质服务。

　　过去的经验表明，工作与居留许可的

审批手续是中国企业家们最关心的问题。

为了使科隆成为中德贸易、中欧贸易的枢

纽中心，提升更多中国投资者们的热情，

提高落户科隆的中国企业的数量， 2005

年4月科隆市市政府在时任市长费里兹·

施拉玛的推动下正式启动"中国攻势"（China-

Offensive）。科隆市移民局、科隆工商

会和科隆市经济促进局协同工作，为有潜

力的中国投资者提供更加透明和便捷的投

资审批程序。

　　怎样才能优化审批程序呢？这很容易！

相关部门根据一个已定的统一标准来筛选

和归类所有具备潜力的申请人。如果申请

人已经准备好所有需要提交的材料，科隆

市政府保证在4个星期内完成工作与居留

许可的审批手续。虽然与其他城市一样，

最终决定中国企业是否获得德国经商签证

权利是德国大使馆和领事馆，但科隆经济

促进局与这些机构有着非常密切的联系，

沟通畅通无阻。

　　为了真正实现"4星期审批"的承诺，

科隆经济促进局专门成立了一个新的部门

"中国专柜"，为中国投资者提供"一站式"

的高效服务。这个中国事务团队的主要职

责包括：免费提供全面的地区信息，提供

成立公司的相关辅助工作，以及日常事务，

例如为子女登记托儿所、驾驶执照变更登

记等。中国事务团队始终在投资者身边为

其排忧解难。

　　获得通过快速审批的关键是商业计划

的核心内容。如果投资人只是计划在科隆

开设另一家中国餐馆或经营具有中国特色

的食品等等，很可能将无法通过审批，因

为在莱茵地区此类行业早已处于市场饱和

状态。但如果投资人计划成立一个进出口

公司或设立一个大公司的一个分支机构，

构筑中德之间的贸易桥梁，那就已经胜券

在握了。

　　商业计划书的重点是必须回答清楚下

述几个核心问题：做了什么计划？商业模

式是什么？其独特性在哪里？市场的现状

和发展前景如何？潜在的客户和供应商在

哪里？企业的管理模式和融资渠道？企业

的员工计划？同行业的竞争情况？当然，

除此之外还有许多其他决定性因素存在，

例如投资者的个人背景：是否有特定行业

的工作经验？个人信誉度如何？尤其重要

的是：创办人是否有足够的语言能力在德

国或欧洲进行商业活动，例如推销自己的

产品？掌握德语或者英语吗？

　　科隆能够为中国投资者们提供最快捷、

最透明的投资审批程序，周期之短在整个

德国没有任何一个城市能与其竞争。但要

想领先其他竞争对手立于不败之地，对中

国事务团队而言尤为重要的是与每个中国

客户建立直接的联系，与之进行深入沟通

与了解，并加强"中国攻势"的推广力度，

让更多的中国企业家和投资者知道并了解

我们的项目。中国有句古话：百闻不如一

见，科隆经济促进局将亲自把科隆方方面

面的优势和招商引资的优惠政策以及优质

高效的服务介绍给中国的商界朋友们。

　　 "中国攻势"项目已取得了空前的成

功！ 2005年项目启动初期，科隆仅有50

家中国公司，今天已经有超过约200家中

国公司落户这里，成功抓住了德国和欧洲

的市场。作为德国重要的中国中心之一， 

2008年中国最大的工程机械公司三一重工

股份有限公司的将其德国欧洲总部设在科

隆，这是 "中国攻势"开展以来所取得的

最重要的成绩，具有里程碑的意义。自去

年以来，该集团在科隆周边地区投资1亿

欧元建造了一个生产厂房以和一个研发部

门，创造了约600个就业机会。这是中国

企业在欧洲最大的一个投资项目，它的成

功应该归功于"中国攻势"，只有在中国团

队的积极配合支持下这个项目才能获得圆

满成功。

　　机会已经在这里向您招手，您看到了

吗？

给华人朋友的一封信
亲爱的读者朋友们，
　　几个星期前我刚结束了我的首次中
国之行回到科隆。通过此次对中国经济
中心城市上海以及科隆友好城市北京的
参观访问，让我对中国有了更深入的了
解。中国经济发展的活跃动力给我留下
了深刻的印象，也再一次让我感受到了
中国经济对于其他国家与地区的重要性，
尤其是对科隆这样的城市。
　　对于一个以出口为主导的外向型经
济体而言，与中国建立良好的经贸合作
关系已经变得越来越重要，最近一次全
球经济和金融危机的爆发更是凸显了它
的重要性。在那一场金融风暴之后，中
国被世界寄予了越来越多的期望，希望
中国经济持续稳定的增长能给低迷的世
界经济注入活力，能为世界经济的可持
续发展带来积极的影响。
　　这一希望已经得以实现。科隆经济
的发展已长期受益于与中国的经贸往
来与合作，科隆本土企业在中国的发
展对整个科隆地区有着越来越重要的
意义，200多家中国企业落户科隆也为
科隆地区的经济增长做出了巨大的贡献。

　　2005年科隆市政府启动了"中国攻势"项目，其核心目标就是将科隆打造成为中国对
外经济持续扩张的一个重要经济中心。2008年中国最大的建筑机械制造商三一重工的
德国及欧洲总部落户科隆，三一在科隆的投资计划将超过100亿欧元，是迄今为止中国
公司在欧洲最大的一个投资项目，也是科隆市政府"中国攻势"项目的一个重要里程碑。 
　　对中国企业而言，科隆是一个充满吸引力的城市：以科隆为中心方圆100公里的区
域内生活着1700万人口，这里有欧洲独一无二的销售市场和首屈一指的交通网络；科
隆市经济促进局为落户科隆的中国企业提供最优质的服务，以及高效、透明和快捷的
投资审批程序。在所需材料齐备的前提下，在科隆申请获得工作许可和居留许可最多
只需四周时间。
　　在科隆建立业务上的联系是特别容易的，资源丰富的信息网络能帮助企业方便地
联系到某个特定的对象。科隆是一个极具包容性、国际性和开放性的大都市，来自世
界各地的外国人很快就能适应这里的生活，在这里找到家的感觉。我们的城市拥有一
支非常优秀的中国事务团队，将为每个来到科隆的中国企业提供全方位的咨询与服务。
　　希望通过我的描述能够让您对科隆有了更进一步的了解，如果我的介绍激发了您
对我们城市的好奇，我诚挚邀请您来科隆参观访问。圣诞节马上就要来临，美丽的科
隆已经在圣诞市场的妆点下闪耀着节日的光芒，整座城市早已沉浸在了浓郁的节日氛
围之中。
　　在此，我衷心祝福大家圣诞节快乐，并祝愿在德国的华人在新的一年有一个美好
的开端。

　　您的
　　尤根·罗特斯
　　Jürgen Roters
　　科隆市长

科隆，盛情邀请华人朋友来做客！

科隆市经济促进局副局长Josipovic（右）向德
国驻华大使施明贤博士（中）和市长罗特斯介
绍科隆图片展

科隆市长罗特斯率代表团参观三一集团北京产业园，三一集
团董事毛中吾（中）、德国三一重工董事长贺东东（右二）
及三一电气公司副总经理戴立新（右一）陪同访问

科隆市政府中国事务顾问孟宙女士，为双方交往作了
杰出贡献.

本报记者　范　轩

喜欢科隆，还需要理由吗？

　　不要说你看惯了教堂，喝多了啤酒，吃腻了香肠，

从而便觉得----德国，也就那么回事儿、没有什么太

新鲜。如果你到过科隆，这种"淡泊"定会被彻底绞杀，

直耸云霄的教堂尖塔、口味浓重的猪血香肠、按"米"

计算的科隆啤酒……，哪一样都会颠覆你疲劳的审美，

让你甘愿游在这里、赖在这里、或者干脆住在这里。

介绍科隆的相关文章中，总是引用历史典故、整出若

干"喜欢科隆的

11个理由"、"爱

上科隆的11个基

础"等等，实在

显得落了俗套。

其实只要一句话，

就可以把科隆夸的落花流水：喜欢科隆，还需要理由吗？！

　　无论于德国、还是海外，科隆不仅仅是一个城市

的称谓，而成了一种古典而辉煌、精致加舒适、开放

又包容的生活态度；也无论你土生土长、或是来自远东，

无论你信仰佛教、还是笃信基督的福音道理；甚至无

论你有异性情缘、还是醉心同性伴侣，科隆，都会让

你找到一个合适的位置，自由伸展。

　　除了慕名而来的中国游客，近些年科隆市政府也睿

智地布局中国，经济、文化一起上，让这个德国名城与

中国牵上了千丝万缕的联系。科隆市长、职能部门的官

员虽有更替，但对中国的友好交往不但传承下来、还继

续发扬光大。仅仅2010年，各项友好交往便可圈可点。

　　早在1987年，德国科隆与中国北京便结为姐妹城

市，属于德中之间最早建立伙伴关系的城市之一，23

年来这个拥有大教堂的城市与中国首都一直保持着密

切联系，也成为目前德国与中国"关系最铁"的姐妹城市。

因为这层"亲戚"关系，科隆获得了在北京国家大剧院

举办音乐会、摄影展和科隆美食来展示自己的机会。

　　9月25日晚，中国国家大剧院内喧腾热闹，"德国

科隆文化日"正在这里狂欢。远自科隆、超过百人的"

红色火花"乐团，将举世闻名的"科隆狂欢节"盛举搬到

了北京，让中国人了解了原汁原味的科隆"狂欢文化"。

担任整场晚会主持人的是年轻的德国女子重剑运动员、

北京奥运会女子重剑冠军海德曼，这位来自科隆的奥

运冠军竟然用一口流利的中文主持狂欢活动，为科隆

与中国的交好增添了"佐料"。科隆市长俏皮地说，科

隆作为北京众多姐妹城市中的一个小妹妹，要向大家

展示"德国小妹妹"也会很会闹腾；而德国驻华大使施

明贤则坚定地说，科隆人每年拥有5个季节、而不是4个，

第5个季节是狂欢节；科隆人的狂欢节证明了德国人不

单会埋头苦干，而工作也是为了更好地享受生活！

　　对于上海世博的参观者来说，德国馆无疑是最耀

眼的明星展馆之一。正如其倡导的"和谐都市"理念，

德国馆的良好形象已经深入人心，并收获了热烈的反响。

不出所料，本届世博接近尾声之时，主办方将最重要

的奖项之一"主题实践奖"，颁发给了十分出色、无与

伦比的德国馆。而很多看客也许不知，负责执行德国

馆项目的是科隆会展国际有限公司。受聘于德国联邦

经 济 与 技 术

部，自2007年

2月起，科隆

会展公司就开

始全权负责德

国馆的运营。

该公司总裁范德伦（Dirk van der Coelen）在颁奖典

礼后说道："我们为自己设定了一个很高的目标：将德

国馆推向成功。而我们在迄今为止最盛大的世博会上

确实做到了这一点，这让我们无比自豪。"借着世博，

科隆在中国又一次光彩露脸。

　　在科隆侨居多年、致力于科隆与中国交往的科隆

市政府中国事务顾问孟宙女士，对记者这样评价说："

北京是我的故乡，科隆是我的第二故乡。看到这两个'

故乡'城市如此的和谐、友好，我感到幸福和欣慰。"

　　正如她言，越来越多的中国同胞喜欢上了科隆，

而且，无须理由。

科隆市长罗特斯（中）、北京奥运会女子击剑冠军海德
曼（左）与科隆红色火花狂欢节协会一起在上海世博会
欧洲广场

左起：科隆市经济促进局Gentsch,副局长Josipovic, 
科隆市长罗特斯，孟宙，市长新闻发言人Timmer, 经
济促进局中国事务负责人Welter，一起登上了长城.

9月25日科隆市长罗特斯与北京市长郭金龙会晤


